
蝴蝶与金蝉
骆玉明

    《红楼梦》第二十七回
写了一段发生在芒种节的
故事。书中交代，当时的习
俗，这一天要做个仪式，祭
花神并为她送行。因芒种
一过便是夏天，花儿都谢
了，花神也要退位了。这种
花花草草的节日当然女孩
子最喜欢，大观园的女孩
们，于是聚拢在一
起，忙忙碌碌起来。
可是林黛玉没

有来，迎春猜她还
在睡懒觉。宝钗道：
“你们等着，我去闹了他
来。”说着便丢下了众人，
一直往潇湘馆来。快到的
时候，忽然抬头看见宝玉
进去了，宝钗便站住低头
想了想：他们兄妹间多有
不避嫌疑之处，嘲笑喜怒
无常；而且林黛玉素习猜
忌，好弄小性儿的。此刻自
己也跟了进去，怕黛玉嫌
疑。想想倒是回来的妙，于
是抽身回来。

这不是什么大事，但
多少有点无趣吧。宝钗刚
要寻别的姊妹去，忽见前
面一双玉色蝴蝶，大如团
扇，一上一下迎风翩跹，十
分有趣。宝钗就想扑了来
玩耍，遂向袖中取出扇子
来，向草地上来扑。只见那
一双蝴蝶忽起忽落，来来
往往，穿花度柳，将欲过河
去了。倒引的宝钗蹑手蹑
脚的，一直跟到池中滴翠
亭上，香汗淋漓，娇喘细
细。
宝钗扑蝶和湘云醉卧

花丛，都是画家喜欢的题
目。这也是《红楼梦》里把
薛宝钗写得特别美的一
节。她是一个所谓“冷美
人”，做事冷静，思虑周全，
是遵循古代“妇德”的模

范。可是在她扑蝶的时候，
却是一派天真烂漫，是一
个贪玩忘情的美少女。
但是，小说在这一情

节后面，马上出现一个强
烈的转向，前后形成了色
调完全不同的鲜明的对
照。
宝钗追蝶到了滴翠亭

上。这个亭子建在一片湖
水的中央，周围是游廊曲
桥。亭子四周有木槅子，上
面糊着纸，所以从外面看
不到亭子里有没有人。
蝴蝶没扑着，宝钗打

算往回走了，忽听滴翠亭
里边嘁嘁喳喳有人说话。
宝钗便停住脚往里细听。
亭子里是宝玉房里的

丫鬟红玉和坠儿。红玉和
贾芸彼此有意，但无法沟
通，便借着一块手帕的由
头，通过坠儿互通信息。
宝钗听见一个声音在

说：“你瞧瞧这手帕
子，果然是你丢的
那块，你就拿着；要
不是，就还芸二爷
去。”
这是坠儿，她代贾芸

将一块手帕传递给红玉。
但这不是红玉丢掉的那
块，贾芸把它换成了自己
的。
红玉一看手帕当然知

道是怎么回事，但她却毫
不犹豫地说：“可不是我那
块！拿来给我罢。”这表明
她接受了贾芸要表达的信
息。但是贾芸还要求答谢，
坠儿转述道：“他再三再四
的和我说了，若没谢的，不

许我给你呢。”
这是贾芸要求
红玉作出明确
的回应：我想
跟你要好，你
同意吗？
红玉停了

半晌，答道：
“也罢，拿我这
个给他，算谢
他的罢。”接受
并回赠礼物，
等于是两个人
订情了。至于
回赠的礼物是
什么，宝钗看
不见，小说里
也没有交代。

这是一场爱情冒险。
作为奴婢的红玉当然要更
谨慎一些，她要求坠儿发
誓不告诉别人———由此她
忽然想起自己疏忽了，她
们在亭子里说话，要是有
人悄悄在外头听见怎么
办？红玉道：“不如把这槅
子都推开了，便是有人见

咱们在这里，他们
只当我们说顽话
呢。若走到跟前，咱
们也看的见，就别
说了。”
宝钗在外面听见这

话，心中吃惊。她就在窗外
偷听，窗槅子一打开，她顿
时就会暴露在那两个人面
前。

宝钗怎么想的呢？她
首先想到：“怪道从古至今
那些奸淫狗盗的人，心机
都不错。”奸淫狗盗，这差
不多是古代说一个人时最
坏的评语，由此体现了宝
钗非常严正的道德立场。
同时，宝钗还听出其

中一个说话的人大似宝玉
房里的红儿。她了解红儿

“素昔眼空心大，是
个头等刁钻古怪东
西”。
前面的故事曾

经写到，宝玉对自
己房里这个干杂活的丫鬟
非常生疏，可是宝钗却知
道她是什么样的人！这里
也透露出一种信息：宝钗
非常关注和了解周围的
人。她之所以善于和各种
人打交道，和她能够了解
他人是有关系的。
什么样的人做什么样

的事。宝钗想：今儿我听了
他的短儿，一时人急造反，
狗急跳墙，那就会对自己
很不利。
旧小说里常用的一句

俗语，叫“说时迟，那时
快”。红玉伸手要推窗，那
是转眼间的事，宝钗立刻
就要找到应对的办法。什
么办法？金蝉脱壳之计。

那边正伸手去推窗，
只听“咯吱”一声，宝钗故
意放重了脚步，笑着叫林
黛玉的小名：“颦儿，我看
你往那里藏！”一面说，一
面故意往前赶。那亭内的
红玉、坠儿刚一推窗，只听
宝钗如此说着往前赶，两
个人都吓得怔住了。
宝钗不动声，反向她

二人笑道：“你们把林姑娘
藏在那里了？”

她说：“我才在河那边
看着林姑娘在这里蹲着弄
水儿的。我要悄悄的唬他
一跳，还没有走到跟前，他
倒看见我了，朝东一绕就
不见了。别是藏在这里头
了。”一面说，一面故意进
到亭子寻了一寻，然后抽
身就走，口内说道：“一定
是又钻在山子洞里去了。
遇见蛇，咬一口也罢了。”
一面说一面走，心中又好
笑：这件事算遮过去了，不
知他二人是怎样。
《红楼梦》里常常有这

种情节，不动声色而惊心
动魄。
你想吧，当宝钗意识

到自己无意间听到了别人
的隐私，它还带有危险性，
并且她又知道红玉这个人
不好惹，弄不好会给自己
带来大麻烦，转瞬之间，她
就能想出这样一个巧妙的
计策，把自己从困境中解
脱出来，她得有多么机智！
但是，所谓“金蝉脱

壳”，当薛宝钗巧妙脱身的

时候，谁是她的“壳”呢？林
黛玉啊！

她说她远远看见林黛
玉就在亭子这边蹲着玩
水，那当然会让红玉认为：
她和坠儿说的话，已经被
林黛玉听去了；她的危险
的隐私，已经暴露在林黛
玉面前。因此，宝钗所意识
到的麻烦，甚至，所谓“人
急造反，狗急跳墙”的危
险，现在已转嫁给林黛玉。

这真是很惊心动魄的
情节。

我们大概不能够说宝
钗故意危害黛玉，她只是
急中生智。可是她这么聪
明的人，应该意识到这样
说对林黛玉很不利啊！

还有，为什么是林黛

玉而不是其他人？是不是
因为她刚刚到潇湘馆去，
看到宝玉进去了，她对此
心里不喜欢，所以在施金蝉
脱壳之计，需要一个人垫背
时，不知不觉地，林黛玉的
身影首先跳了出来？

由此，我又会感受到，

在宝钗扑蝶时天真烂漫的
身影里，似乎罩着一层薄
薄的寂寞。

但是关于这一切，作
者都没有给出明确的解
释。《红楼梦》是诗意的，它
喜欢用暗示的方法，把很
多问题留给读者。

红楼札记

七夕会

养 育
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夜无眠
沈绵羊

    关上灯，房间里影影绰绰的，
熟悉的家抹上了一层黏稠的墨。朱
纫秋躺平，却睡不着。
不知道哪个促狭鬼在微信群里

公示了中老年棋王赛选手名单，碰
巧老朱报了名，头上的引信被拔掉
了，思考开始翻滚：已经很久没有参
加围棋比赛了，现在的赛场里几乎
全是小孩子，他们的棋不在自己的
认知范围内。原以为这次中老年棋
王赛是为他量身定做的，直到看见
名单的那一刻，那或许是老朱生命
中最漫长的一刻，空气里的沉闷和
凝重让他唇干舌燥：职业棋手钱宇
平、赵栋、业余 6段胡子真、严奕等。
这些高手都来，还能不能快乐

地下养生围棋？
老朱越发感觉这届棋王赛的意

味深长，简直就是中老年棋手年度
排位的棋道大会啊。兵书曰：知己
知彼，百战不殆。名单里的选手的
棋力大体了解，只有几个名字没听
说过，不知道是什么水平。要不要
打电话问问陈锋老师，号称行走的
围棋档案库的那个？算了，这么晚
打电话给他，结果还不是他多了 1

个未接电话。现在的人啊，都不喜
欢接电话。有问必答的，大概只有
SIRI了，虽然它只会重复：“我听不
懂你在说什么。”

上一次参加比赛，还是几年
前，和小孩子混打的 5段赛。那次
比赛采取了残酷的 3败淘汰制，比
赛打到最后一轮，全场的老头只剩
下老朱和宝宝老师，在薄情的赛场
上，深情地活着。当时宝宝老师说
过一段思辨的话：“围棋的世界里并
不只有胜负，当你开始衡量胜负的
时候，你已经被打败了。假设我们
在比赛里的每一盘胜负早已注定，
假设有预言家剧透了我们全部比赛
的结果，我们依然会选择参加比赛，
因为比赛的过程里有值得的内容。”
听说最近宝宝老师和王阳、徐

老他们在一起鼓捣 AI，跟人工智
能学围棋。太能装了，AI 的神仙
变化围棋职业棋手都搞不明白，他
们能看懂？究竟是先懂了才能相
信，还是先相信了才能懂？上海某
知名围棋高手不相信学习 AI对业
余爱好者有用，为此和徐老展开了
十番棋大战，刚刚下到第四盘，主
动去买了高配电脑，开始研究 AI

变化。十番棋虽然还没结束，从某
种意义上，AI学习派已经赢了。

“哗啦啦”，楼上卫生间传来的
排水声，冲跑了老朱仅有的一点点
睡意，他打开灯，照了照镜子：头
发开始稀疏，两鬓开始灰白，鱼尾
纹开始侵蚀眼角，他努力地笑了
笑，想让自己看起来年轻些。镜子
里的老朱，笑得跟个驴似的。

镜边贴着张小纸条，是当年代
表平凉街道打团体赛时，宝宝老师
写给全队的动员诗：
“我想对每一个队员说声加油！
点燃我们所有残存的荷尔蒙，
从此，呼吸里有了行棋的节奏，
拥堵血管和神经的全是妙手！
周末的赛场上，枸杞在茶中嘶吼，
一个个中年在棋盘上，
挥洒着随性的自由，
嘿嘿，当我们中盘认赢的时候，
久违的掌声还有没有？”
太阳和月亮交班的时候，老朱

终于迷迷糊糊地睡了过去，梦里金
戈铁马依旧。

醒来已是第二天中午，照例打
开比赛群，一条公告弹出：“受疫情
影响，本周棋王赛延迟，重启时间
将另行通知。”

冬天里的一阵风
吹过，捎走了地上凋
零的落叶和老朱纷杂
的念头。

和你在一起
贺 静

    我是两个孩子的妈妈，她们
一个 9岁，一个 12岁。

2019年暑假，我带两个女儿
去甘肃会宁头寨子镇走访了当地
两所学校，事先经联系请校长安
排了家庭比较困难的孩子进行了
一次手拉手联欢会。

我们从上海给每一个孩子带
去了零食大礼包、学习用品、手工
玩具，这些都是两个女儿选购的，
她们还精心准备了小节目为当地
的孩子们表演，做互动游戏。女儿
们一个自称是大白菜姐姐，一个
是小白菜姐姐。

在整个互动过程中，基本由
两个孩子提前安排搬运、分发礼
物，和孩子们进行沟通交流，大白
菜姐姐掌控了全场的节奏，和当
地的孩子们玩得很欢快。最后姐
姐率先谈了自己的理想，而后每
个孩子都进行了发言，用稚嫩而
真诚的语言互相交流着自己的梦
想。联欢结束后，我带两姐妹走访

了几家最
贫困孩子

的家庭，给每家都送去了慰问金和
礼物。
走访结束后，我们去了红军长

征胜利的标志地———会师楼进行游
览，学习了当年红军长征、经历千辛
万苦后最终取得会师胜利的故事。

这一次旅程没有沙滩、美食和优美
的风景，但孩子们却收获了不平凡
的感受。姐姐变化比较明显，除了自
己开始懂得节俭之外，有时还会在
妹妹浪费食物、不珍惜玩具书本时，
以山区孩子的生活对比来教育妹妹
要珍惜事物。在选购东西的时候，也
会考虑实用性、必要性，减少浪费。
这一次会宁走访爱心之旅比任何一
次豪华度假游都更有意义。

2020年暑假，我们又组织了 10

组好朋友家庭通过与云南省普洱市
关爱下一代工作委员会的联系，对
普洱市五个县五所学校进行了走

访，为当
地孩子带
去了上海
特级老师的优秀课程，上海孩子们
精心准备的诗歌朗诵表演及小礼
物。上海的孩子们也走进了当地学
校的课堂、食堂，了解当地贫困家庭
孩子的生活及学习情况。尤其在走
进家庭的时候，有些孩子的家坐落
在山路陡峭的地方，我们上海的孩
子们只能下车步行，体验了山里孩
子们求学的不易。

其中有一个高一的大孩子，出
发时，一个人独自游戏，不和他人进
行任何交流，一副感到无聊的样子。
走访回程时，他的变化十分明显，主
动帮助妈妈拿行李，对于妹妹无理
的行为予以斥责，让大家都刮目相
看。
一场新冠肺炎疫情让大家知道

我们是人类命运的共同体，没有人
可以活成一座孤岛。让孩子们懂得
付出，关爱他人，唤醒他们的责任意
识，是我们这个时代教育中必不可
少的部分。

广元路菜市场诞生记
王泠一

    地处徐汇区天平街道的广元路菜市
场，经四个多月的规划改造后焕然一新
并全面开放。当地居民们和邻近区域市
民们纷纷微信相告，使广元路 153号成
为了朋友圈的网红，这就让我想起了这
家菜场诞生的曲折！

这菜场本来是座三层楼的大饭店，
也曾经是食客们近悦远来的首选。不过
十三年前的年底，租
赁合同到期了；徐汇
区政府收回了这栋钻
石地段的楼。收回后
派什么用场呢？也就
是其功能定位课题需要调研和决策。我
当时是徐汇区的政协委员，根据时任区
政协主席张旗的安排去联络天平街道。
我参加了多个回合的天平街道和徐汇区
经委（现商务委）、教育局、文化局的联席
会议。这种功能定位的联席会议，往往有
居民区代表、老干部代表和辖区内著名
单位如上海图书馆党组代表出席，区政
府和区政协领导也都很虔诚地聆听。但
是最初在我的印象里却是议而不决。

为什么会如此艰难？因为钻石地段
的空间实在有限，不同条线的基层干部
们出发点都是为人民服务、为中心城区
添彩。但就是因为干部来自不同条线，观
察视野、思维习惯和行业特征相异而集
中共识难。

集中共识，是我当时负责课题报告
整理的主要任务。去粗取精后，功能定位
总算聚焦在两个方向———要么建社区文
化活动中心，要么建标准化菜市场。根据
当时上海市政府的相关指导意见，社区
文化活动中心和标准化菜市场都有相应
的空间布局要求。

我很快发现，基层干部中男女是有
明显差别的。尤其在二选一时：所有的男
士都要求建菜市场，我记录下来的宏伟
蓝图是：一楼活鱼、活虾、活蟹和活的鸡、

鸭、鹅；二楼猪牛羊肉、蔬
菜、水果和豆制品；三楼熟
食和半成品、面粉制品。反
方辩友女士们的美丽场景
是：一楼咖啡厅、茶室和评
弹；二楼社区图书馆、社区学校教室和画
廊；三楼社区文化中心主剧场（并设置多
功能厅）。男人们还说下了班就可以买菜

回家展厨艺，多好啊！
我当时就夸他们是海
派丈夫。女人们游说
我说：下了班就可以
品咖啡、尝点心、听评

弹、看越剧……多好啊！
我晕头转向之后，决定搞社会调研！

社科院的同事朱颖给了我很大的调研支
持，她帮助我从批量型的居民民生需求
中理出关键线索。结论是居民们既需要
剧场也需要菜场，最好能合为一体———
就是看好戏、听好社区学校的课程后，可
以就地买菜、回家做饭。于是，一楼建成
了菜市场，二楼为图书馆和各类教室（社
区学校同步设计居民们喜闻乐见的课
程）、三楼为主剧场。十个月后，即国庆六
十周年前夕社区文化活动中心和菜市场
一起开张；看戏、听课、观剧、买菜……皆
大欢喜。我自己则在主剧场里见到了秦
怡、周小燕和任桂珍等艺术家的风采！
我现在引以为豪的还有当时坚持保

留了电梯，电梯的运营和更换烧钱，有人
说三楼嘛，爬一爬、锻炼身体不好吗？我
回复是：十年后居民们更长寿了，再重新
装电梯，成本岂不是更高吗？我把自己的
这番经历告诉恩师———社科院老院长张
仲礼先生，他曾任二十年的全国人大代
表，以关注和建言菜市场建设著称。张老
先生当时还总结广元路菜市场的诞生：
为人民服务要有妥协的精神和智慧！
如今人民城市人民建、人人都是软

实力，妥协就是追求最大公约数啊！

崇明岛的鸥情
张大文

    甲板观海景，挥别新崇明，孤鸥傍船飞，不慎撞
钢棂。从地挣扎起，伤翅血沾颈。栏杆暂栖身，双眸
颤不停。雏儿最清音，引来同巢情。兄妹探寻至，呜
呜传心声。母鸥应声降，伤子得娘亲。稚爪紧相拥，
暖喙舐伤颈。蹲肢挟亲子，振翼赛流星。群鸥舞蹴
跹，逐浪向天鸣。凭栏眺海景，海景此铭心：母怀熨
幼子，空中传鸥情。

福到富贵 （剪纸） 奚小琴作


